

Desfondan a Guadiana los aliados de Morena

ERIKA HERNÁNDEZ

El PVEM y el PT –aliados de Morena y la 4T– postularon candidatos propios a la gubernatura de Coahuila, que contendrán contra el morenista, Armando Guadiana.

A diferencia de los comicios del Estado de México, donde irán los tres partidos con Delfina Gómez como candidata común, el PT nombró a Ricardo Mejía y el PVEM a Lenin Pérez como aspirantes al Gobierno coahuilense.

Mejía renunció ayer a la Subsecretaría de Seguridad federal para registrarse como aspirante petista. El ex funcionario participó en la encuesta interna de Morena en la que fue derrotado por el senador Guadiana y no reconoció los resultados junto con un grupo de morenistas que consideran a Guadiana como “moreirista”.

Durante la conferencia del PT en la Ciudad de México, en la que fue ungido, Mejía dijo que representará a los agraviados del PRI, PAN y Morena, y de sectores enojados con el Gobierno local.

En tanto, Guadiana, en entrevista telefónica, reconoció que la postulación de Mejía como abanderado del PT le restará votos.

“Va a hacerle favor al PRI, porque se va a llevar algunos votos que son de Morena y afines a Morena, pero no creo que nos afecte”, aseguró.

En Coahuila habrá por tanto tres candidatos proclives a la 4T (Guadiana, Mejía y Pérez) contra el aliancista Manolo Jiménez, quien registró ayer su candidatura.



Diego Bonilla

Alberto Anaya, líder del PT, saluda a Ricardo Mejía.



AGRESIONES A MILITARES SUMAN 988 EN CUATRO AÑOS

De acuerdo con la Secretaría de la Defensa, de 2019 a 2022 en el combate al crimen organizado murieron 36 soldados y 262 resultaron heridos; en lo que va de este año 13 han perdido la vida. | **A4**

Se registran 988 ataques a militares en cuatro años

De 2019 a 2022, Sedena reporta **36 elementos fallecidos y 262 heridos en acciones de combate al crimen organizado**; en lo que va de 2023, 13 efectivos han perdido la vida

DANIELA WACHAUF

De 2019 a 2022, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) ha reportado 988 agresiones, 262 elementos heridos y 36 militares muertos en acciones de combate al crimen organizado.

Con 13 elementos de las fuerzas federales abatidos en los primeros días de enero, 2023 supera ya al año anterior, en el que se documentaron seis elementos castrenses fallecidos. El año 2021 registró 13, mientras 2020, seis, y 2019, 11 asesinatos.

En cuanto al reporte de agresiones en contra de las fuerzas militares, la Secretaría de la Defensa Nacional registra que en 2019 ocurrieron 242 ataques; en 2020, fueron 260; 236, en 2021 y en 2022, 250.

Apenas el pasado jueves 5 de enero, derivado de la detención de Ovidio Guzmán López, hijo de Joaquín *El Chapo* Guzmán Loera en la sindicatura de Jesús María, en Culiacán, Sinaloa, fueron abatidos 10 militares; además, hubo 35 lesionados.

El día 8 de este mismo mes, dos efectivos de la Guardia Nacional (GN) y uno de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) fueron ultimados; cuatro elementos de la GN y un militar resultaron heridos, luego de que un grupo armado los emboscó en el municipio de Charcas, límite con Santo Domingo, en San Luis Potosí.

El año pasado se registraron seis elementos castrenses fallecidos y 47 heridos, mientras en los primeros días de enero de 2023, han perdido la vida 13 uniformados y 40 han sido lesionados.

Cifras de los primeros cuatro años de la administración actual (de 2019 a 2022), indican que 36



elementos de las fuerzas federales han fallecido y 262 han sido heridos. En el mismo periodo de la gestión del expresidente Enrique Peña Nieto (de 2013 a 2016), se documentaron 73 efectivos muertos y 358 lesionados.

Raúl Benítez Manaut, experto en temas de seguridad y Fuerzas Armadas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), expuso a EL UNIVERSAL que estos hechos representan que el discurso de “abrazos, no balazos” ya murió.

“Ahora observamos que la guerra contra el narcotráfico sigue... Lo de abrazos era sólo un verbo presidencial, ninguno de los secretarios seguía el discurso y recientemente el Mandatario no lo ha comentado”.

Benítez Manaut señaló que el operativo para capturar a Ovidio Guzmán fue el enfrentamiento más grande entre el gobierno federal y el crimen organizado en toda su historia. Se calcula que murieron alrededor de 30 miembros del *Cártel de Sinaloa* y fueron confiscados más de 30 vehículos blindados hechizos.

Detalló que el combate en el caso del hijo de *El Chapo* fue inusual. “De Ovidio estaba pendiente su captura porque Estados Unidos estuvo insistiendo... El gobierno dice que no, pero evidentemente tuvo que ver con la visita del presidente de Estados Unidos, Joe Biden”.

Erubiel Tirado, coordinador del Programa de Seguridad Nacional y Democracia en México de la Universidad Iberoamericana, Ciudad de México, señaló que se debe estar a la expectativa de un cambio en las acciones de seguridad, al involucrar aún más a las Fuerzas Armadas y esperar mayor cantidad de bajas de los elementos de seguridad militar ya sean de la Marina, el Ejército o la Guardia Nacional.

Expresó que el planteamiento de la hipótesis es si en realidad va a existir un cambio en esta orientación de la política.

El especialista remarcó que se podría esperar que así ocurra porque en la medida de que hay una respuesta y acciones del Estado de “pegarle al avispero”, como se ha caracterizado esta situa-

ción, hay mayor violencia en contra de los uniformados.

“Pero en medio están las bajas colaterales, que estamos hablando de la población civil... En el caso de Ovidio fue una operación que se realizó a sangre y fuego, hubo planeación.

“Pero la calidad está entredicha, en la medida que hay bajas, además de que dejó sicosis a los habitantes y el uso excesivo de la fuerza [con] ametrallamientos desde aeronaves”, refirió.

El especialista sostuvo que la política de seguridad está sintetizada en “abrazos y no balazos”, pero esta ocasión fue más de “sangre y fuego”.

“En la medida que veamos... más acciones en contra de las células delictivas, por ejemplo, la detención de Nemesio Oseguera Cervantes, líder del *Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG)*, o la desarticulación de otras fracciones del *Cártel de Sinaloa*, estaríamos viendo un cambio de visión política en materia de seguridad de este gobierno”, enfatizó. ●

2

ELEMENTOS DE LA GN

y uno de Sedena fallecieron en una emboscada el 8 de enero pasado.

73

MILITARES MUERTOS

y 358 heridos hubo en los primeros 4 años de gestión de Peña Nieto.



ARCHIVO AFP

En el operativo de detención de Ovidio Guzmán, en Sinaloa, 10 militares fallecieron.





RAÚL BENÍTEZ MANAUT
Experto en temas de seguridad

"Observamos que la guerra contra el narcotráfico sigue... Lo de abrazos era sólo un verbo presidencial, y recientemente el Mandatario no lo ha comentado"



ERUBIEL TIRADO
Académico de la Universidad Iberoamericana

"En la medida que veamos... más acciones contra células delictivas, estaríamos viendo un cambio de visión política en materia de seguridad"

CAMBIO DE ESTRATEGIA

Las acciones recientes en contra de grupos criminales indican que el discurso de "abrazos, no balazos" ya se terminó, señala experto.

- **En 2019** se registraron 242 agresiones en contra de elementos militares.
- **Durante 2020**, el número de ataques a efectivos de las Fuerzas Armadas alcanzó un total de 260.
- **En el año 2021**, la Secretaría de la Defensa Nacional registró 236 agresiones en contra de los uniformados.
- **Durante 2022**, los elementos castrenses fueron objeto de 250 ataques.



En la medida en que haya mayor combate al crimen, habrá mayor violencia contra uniformados, indica experto.



RUTA 2023



#CANDIDATOS / MORENA
RATIFICA A DELFINA
Y GUADIANA

#COAHUILA / PT
POSTULA A RICARDO
MEJÍA BERDEJA / **P8**

#EDOMEX Y COAHUILA

ARRANCAN LUCHA POR CANDIDATURAS

GÓMEZ Y GUADIANA, FIRMES COMO
ASPIRANTES, SOSTIENE MORENA; VA
POR MÉXICO PREVÉ HOY REGISTRO

**POR GERARDO GARCÍA, ALEJANDRO MONTENEGRO
Y ALMAQUIO GARCÍA**





Este sábado comienzan la lucha por las candida-

turas para renovar gubernaturas en el Estado de México y Coahuila, y en esta última entidad también a los integrantes del Congreso local.

Un día antes de comenzar las precampañas, Morena y los partidos del Trabajo y Verde Ecologista de México confirmaron la alianza en el Estado de México.

Por la mañana, Mario Delgado, líder nacional de More-

na, puntualizó en entrevista con Mario Maldonado para **El Heraldo TV**, que Delfina Gómez y Armando Guadiana son los candidatos únicos para el Edomex y Coahuila y eso no cambia.

Destacó que, en el caso mexiquense, hay "un equipo maduro, consistente y sólido", de gente de principios que ha acompañado por años al Presidente.

Más tarde, en conferencia de prensa, afirmó que con la coalición Juntos haremos historia, ganará en el territorio mexiquense, una vez más, como lo han hecho en 15 de 16 elecciones en las que han enfrentado con anterioridad a Va por México.

Destacó que ha sido con el PVEM y el PT la alianza más exitosa, por lo que Delfina Gómez obtendrá el triunfo el próximo 4 de junio.

Las precampañas arrancaron a la medianoche del viernes. En Coahuila, por ahora, están confirmadas las coaliciones de los partidos PRI, PAN y PRD, con Manolo Jiménez. También fue registrada la alianza entre el PVEM y el partido local Unidad Democrática de Coahuila, que perfila a Lenin Pérez.

En el proceso mexiquense, Morena, PT y PVEM serán los primeros que tengan actividades con Delfina Gómez,

con un acto en Toluca, a las 11 de la mañana, y todo el equipo de precampaña de la exfuncionaria federal.

En tanto, el registro de la alianza Va por México, PRI, PAN y PRD, se postergó para este sábado, el último día para apuntar las coaliciones en el Instituto Electoral, al sumar de última hora al partido Nueva Alianza Estado de México.

42.8

• MDP, TOPE DE PRECAMPAÑA EN EDOMEX.

8.4

• MDP TOPE PARA GUBERNATURA EN COAHUILA.



QUÉ VIENE AHORA

- 1** • Hoy es la fecha límite para el registro de coaliciones.
- 2** • Desde hoy y hasta el 12 de febrero son las precampañas.
- 3** • Los participantes buscan la postulación.
- 4** • Se realizan actos entre los aspirantes y la militancia.

rena
za de México



FOTO: ESPECIAL



• **ALIADOS.** Mario Delgado anunció la alianza Juntos haremos historia, que encabezará Delfina Gómez en el Edomex.



Testimonios del tiroteoVecinos de Ovidio pasaron
10 horas ocultos en el baño

Testigos de la captura del hijo de *El Chapo* viven con nerviosismo por el tiroteo entre autoridades y civiles que describen como “una guerra que estábamos viviendo”

Enfrentamiento en Sinaloa**Vecinos de Ovidio se ocultaron
10 horas en un baño****Historia**CARLOS RAEB MORALES
JESÚS MARÍA

Jesús María, lugar donde fue detenido Ovidio Guzmán hace poco más de semana, en medio de enfrentamientos que duraron más de 10 horas entre civiles y autoridades, es una comunidad tranquila en medio de los cerros de la Sierra Madre Occidental, apenas a 10 minutos, en carro, de la presa Adolfo López Mateos y a unos 40 minutos de Culiacán, municipio al que pertenece, en Sinaloa.

Para llegar ahí se debe tomar la carretera federal México 15 libre, misma que fue objeto de despojos, quema de vehículos y bloqueos que dejaron huella en unidades, asfalto y periferia quemada.

En la zona aún se respira el nerviosismo pese a que el Ejército mantiene una serie de filtros por la carretera, justo en el entronque a Badiraguato y otro más donde inicia la vialidad que conduce a la comunidad, donde hay elementos con armamento incluso para ataques aéreos.

MILENIO llegó temprano a la comunidad, las calles vacías, solo unas cuantas personas limpiando sus casas y pocos negocios abiertos; no todos están tranquilos, algunos temen nuevos enfrentamientos mientras el Ejército esté ahí.

En la cima de un cerro, desde donde se aprecia la comunidad, está la casa de Ovidio. Una fortaleza equipada, bardas altas y de concreto, poca visibilidad al interior, un par de palapas, tragaluces, aires acondicionados y hasta una antena de internet satelital en el techo.

A menos de cien metros hay un

tanque elevado de agua potable, una antena de telefonía celular y un paraje abierto donde fácilmente puede aterrizar una aeronave; una zona de confort en la que el capo se sentía protegido por más de 25 camionetas que le daban seguridad, pero que el jueves 5 de enero no fueron suficientes.

“Fue un jueves de terror”

Miriam, sus tres hijos y su esposo son vecinos de Ovidio y fue, quizá, una de las familias más afectadas por la lluvia de balas que impactaron el techo, ventanas, puertas, ramadas y vehículos en su casa, pero sobrevivieron escondidos alrededor de 10 horas en el baño.

“Pensábamos que ahí íbamos a quedar porque fue demasiado, eran muchísimas las balas. De hecho dos niñas que tengo no quieren estar aquí, están en otros ranchos porque no se sienten seguras, a la más chiquita le da miedo, la verdad ve gobierno y empieza a temblar”, contó Miriam.

En la comunidad hubo dos lesionados, una señora por una esquirla de bala y un joven, de 14 años, que se encuentra grave. La necesidad de buscar comida los hizo salir de su escondite, de su propia casa, pero él fue confundido junto con su padre.

“El niño es de por aquí, él y el papá salieron a buscar comida, ya era la una de la tarde, y les dispararon”, comentó Miriam.

Al otro costado de la casa de Ovidio vive Greysi, desde su hogar se puede ver prácticamente toda la vivienda del capo.

“Fue un jueves muy de terror porque llegaron los soldados, empezaron a las 4:20 horas los disparos y no terminaron en to-

do el día. Dijeron que se habían llevado al muchacho, que venían por el objetivo, y el helicóptero y las avionetas seguían tirando de arriba, era como una guerra la que estábamos viviendo.

“En el baño nos refugiábamos porque las balas empezaron a entrar por la ventana y el tiroteo no paró hasta las cuatro o cinco de la tarde. De hecho salimos corriendo cuando se paró como cinco minutos y nos fuimos con un vecino”, señaló.

Desde ese día, el Ejército llegó para quedarse, la normalidad regresa poco a poco y la Guardia Nacional busca reparar el daño a la población con el operativo “Labor Social”, que trabaja en conjunto con el gobierno de Sinaloa.

La ciudadanía teme nuevos enfrentamientos; sin embargo, agradecen el apoyo de las autoridades para recuperar lo que perdieron el jueves 5 de enero: la tranquilidad.

“Con el gobierno me siento más tranquila porque ellos no son malos, al contrario, están ayudando”, comentó Sofía, quien esperaba turno para que la revisara un médico en el campamento del gobierno federal. ■

“Mis dos niñas no quieren estar aquí, a la más chiquita le da miedo, ve gobierno y empieza a temblar”





Pobladores de la comunidad de Jesús María observan los destrozos tras el operativo. JORGE CARBALLO



Actúan de forma antiética quienes esgrimen la ética contra Esquivel, advierte experto

- Documentos sobre su título no llegan a la SEP: Gobernación; ya fueron enviados, asegura la UNAM
- La FES hizo un dictamen sobre su tesis, no emitió fallo: ex abogado de la universidad
- Para privar a alguien de un derecho “debe haber una justificación jurídica”

A. CANO, F. CAMACHO
Y G. SALDIERNA / P 4

UNAM asegura que entregó a la SEP la documentación del caso Esquivel

El secretario de Gobernación señala que la dependencia no ha sido notificada

**FERNANDO CAMACHO
Y GEORGINA SALDIERNA**

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) envió el jueves a la Secretaría de Educación Pública (SEP) la documentación sobre la tesis de la ministra Yasmín Esquivel Mossa, para que sea esta dependencia federal la que decida sobre la validez del título profesional de la magistrada.

Fuentes cercanas a la máxima casa de estudios hicieron llegar a este diario la foto de un sobre de papel con la leyenda “Confidencial/ urgente”, que envió el rector de la Universidad, Enrique Graue Wiechers, a la titular de la SEP, Leticia Ramírez Amaya.

En la imagen se puede apreciar que en el sobre figura un sello de recibido de la Oficialía de Partes de la SEP, la firma del funcionario que lo recibió y la fecha de este jueves 12.

Lo anterior contradice los señalamientos del titular de la Secretaría de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, quien aseguró — en

una gira de trabajo por Puebla— que hasta la medianoche del jueves, la UNAM no había notificado de manera oficial a la SEP sobre el caso de la ministra Esquivel, a quien el Comité de Integridad Académica y Científica de la Facultad de Estudios Superiores (FES) Aragón señaló como responsable de plagiar su tesis de licenciatura.

Al preguntarle sobre el tema, López Hernández afirmó: “Yo conozco un comunicado que circuló, pero precisamente anoche (jueves), ya tarde, le pregunté a la secretaria de Educación si ya había recibido alguna notificación al respecto, (pero) no ha sido notificada oficialmente. Luego entonces, no podemos opinar como gobierno hasta en tanto no se dé ese hecho”. Añadió que “cuando ese hecho se da, si es que se da, pues entonces habrá una posición del gobierno federal y específicamente de la SEP”.

Como se informó en este diario, el pasado miércoles, Graue indicó en un comunicado que, aunque la FES Aragón comprobó el plagio de Esquivel, la UNAM no podría invalidar su título, porque la normatividad universitaria “carece de los mecanismos” legales para hacerlo.

Sin embargo, el abogado general de la UNAM, Alfredo Sánchez Castañeda, aclaró que el artículo 23, fracción VII, de la ley reglamentaria del artículo quinto constitucional permitiría a la Dirección General de Profesiones de la SEP “cancelar el registro de los títulos de los profesionistas condenados judicialmente a la inhabilitación en el ejercicio”.





▲ La ministra de la Suprema Corte de Justicia, en imagen de diciembre de 2022. Foto Luis Castillo

